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алина ВладимироВа 
Фото Алексея ЖурАвлевА

Отдаленно  напоминающее 
человеческую руку стальное 
устройство бесшумно поверну
лось на 90 градусов и сомкнуло 
пальцыщупальцы вокруг метал
лического прутка. Затем «рука» 
развернулась обратно и вложила 
пруток в чрево токарного станка. 
Дверца станка захлопнулась, из
под резца брызнула металлическая 
стружка. Через минуту, а может 
быть, и меньше, дверца распахну
лась, а «рука», взяв щупальцами 
пруток, перевернула его и снова 
вставила в тиски, но уже другим 
концом. Снова заработал ста
нок. Когда в очередной раз двер
ца отодвинулась, «рука» захватила 
пруток и уложила его на подстав
ку. Но это уже был не пруток. 
Обточенный с двух сторон пру
ток стал валом для прессподбор
щика. После того, как вал прове
рят на соответствие техническим 
параметрам, он отправится по тех
нологической цепочке дальше.

В открытую дверь виднеют
ся купола церкви Александра 
Невского. Когда умолкают фрезы, 
здесь, наверное, слышен и звон его 
колоколов... Дада, мы находим
ся в Лобаново, в одном из цехов 
компании «Навигатор — Новое 
машиностроение», который рас
положился в старой части села 
на месте бывших оптовых складов. 
И мне немножко жутко от сосед
ства механической руки, которая 
живет хоть и полезной, но все же 
самостоятельной жизнью.

А рука тем временем, подцепив 
следующую  заготовку, повторяет 
предыдущие мани пуляции. Снова 
звучит партия токарного станка, 
и вскоре на металлическую под
ставку падает очередная деталь. 
Что же это, если не часть оживше
го терминатора?

— Это роботизированная рука, 
теперь — мой незаменимый помощ
ник, — улыбается Евгений Калаш-
ников, операторналадчик стан
ков с ЧПУ. — А вы про терминатора 
подумали? Не удивляйтесь, все, кто 
видит эту штуку в первый раз, 
думают именно про терминатора. 
Я и сам ее сначала долго разгляды
вал. А потом привык, что она само
стоятельная. Кнопкуто запуска все 
равно я нажимаю!

В компанию «Навигатор — 
Новое машиностроение» Евгений 
устроился в прошлом году. Ему 
сразу же предложили освоить 
не только новую профессию налад
чика и оператора токарного станка 
с ЧПУ, но и работу с «роборукой». 
Вернувшемуся из армии Евгению 
хотелось гарантий, надежности, 
постоянного и высокого заработка. 
Поэтому он согласился. 

История компании «Навига
тор — Новое машиностроение» 
начиналась в далеких 90х годах. 
В 1997 году итальянцы помогли 
создать производство сельхозтех
ники, которого ранее в Прикамье 
никогда не было. В начале 2000х 
южане продали часть своего биз
неса, в том числе и технологии, 
российским партнерам и покину
ли страну. 

Сегодня «НавигаторНМ» явля
ется ведущим российским про
изводителем прессподборщиков. 
Линейка выпускаемой продукции 

включает также подборщикитранс
портировщики рулонов, колесно
пальцевые грабли, индивидуальные 
и линейные упаковщики рулонов 
и резчики. 

В «НавигаторНМ» находят 
«свою» технику и крупные хозяйства, 
обрабатывающие сотни тысяч гекта
ров пашни, и фермеры, взращиваю
щие кормовые травы на небольших 
наделах. Кстати, «полевые» испы
тания вся разрабатываемая техни
ка проходит в настоящих полевых 
условиях — на полях «Оранжевых 
ферм», расположенных около села 
Платошино. 

Технику компании, выкрашен
ную в фирменный оранжевый цвет, 
можно увидеть на полях не только 
Пермского округа и Пермского края, 
но и всей России, а также за рубе
жом. Дада, несмотря на санк ции, 
грабли, прессподборщики, подбор
щикитранспортировщики рулонов 
и упаковщики производства «Нави
гаторНМ» очень любят в Европе 
и странах СНГ. А почему бы и нет, 
учитывая отменное качество, адек
ватную цену и разветв ленную сеть 
дилерских центров.

Предприятие долгое время 
довольствовалось производствен
ными площадями, размещенными 
в Индустриальном районе краевой 
столицы, а когда стало совсем тесно 
(170 человек штат!), открыло произ
водственную площадку в селе Лоба
ново. Так в селе и появилась «гостья 
из будущего», роботизированная 
рука — программируемый агрегат, 
наделенный функциями аналогич
ными человеческой руке. 

Как выяснилось в  процессе 
эксплуатации, «рука» оказалась 
«девушкой с характером», она 
не любит, к примеру, избытка масла, 
которым заготовки обрабатывают
ся во избежание коррозии.

— Вал в щупальцах проскаль
зывает, и тогда на выходе получа
ется брак, — объясняет Евгений 

Калашников. — Поэтому за ней 
надо постоянно присматривать. 
Впрочем, «рука» пока работа
ет в тестовом режиме, медленно. 
И мне, и нашим инженерам необ
ходимо убедиться в корректнос
ти ее работы и заложенных в нее 
прог рамм. Но то, что она облегча
ет, а в будущем и ускорит токарную 
обработку деталей, — это факт.

Еще здесь же в Лобаново рас
положена площадка для хранения 
готовой продукции, склад дета
лей и запчастей, а также участок 
по сборке электротехнических 
изделий. Это большое, хорошо 
освещенное помещение с рядами 
рабочих столов и стеллажей. Кру
гом провода, жгуты, реле, пре
дохранители, блоки управления 
и всякая другая всячина. И это 
настоящий рай для тех, кто экст
риму и вечному драйву предпо
читает спокойную и кропотливую 
работу в тишине и тепле.

Лобановскую площадку пла
нируют расширять. И тогда уме
лые руки мастеровитых парней 
будут здесь очень кстати. Ну а пока 
основное производство располо
жено на городской окраине. Здесь 
есть участки механической обра
ботки металлов, сварки, сборки, 
покраски. 

Как театр начинается с вешалки, 
так и « НавигаторНМ» начинается 
с площадки, на которой разгружа
ют металл. Сразу же после отгруз
ки закипает работа — с помо
щью лазерных и других станков 
и всевозможных прессов из метал
ла выкраивают заготовки для буду
щих прессподборщиков и других 
изделий. Затем «полуфабрикаты» 
передаются на участок механи
ческой обработки, техничес кой 
поддерж кой которого занимает
ся технолог Игорь Ширинкин. 
Он, кстати, наш земляк. Из Юго
Камского. Как и у многих жите
лей поселка, его трудовая карьера 

начиналась с югокамского маш
завода. Проф техучилище, станки, 
желание учиться дальше. Однажды 
студенту вечернику предложи
ли попробовать себя в должно
сти технолога. С тех пор в зоне 
ответственности Игоря — созда
ние производственных процес
сов, сопровождение их на каждом 
этапе, от подготовки и разработки 
до проверки качества результатов 
деятельности работников участка.

— Скучать не приходит
ся, — рассказывает Ширин
кин. — Много заказов, много 
новых разработок, всегда инте
ресно запускать в производст
во новые механизмы. Коллектив 
слаженный, наше преимущест
во в том, что все операторы стан
ков — профессионалы и универ
салы, поэтому на участке полная 
взаимозаменяемость. 

Один из них — Вячеслав Кри-
вощеков, оператор универсаль
ного фрезерного станка, на заво
де «НавигаторНМ» он работает 
второй год. 

— Работой доволен, — говорит 
он. — Задачи ставят четкие, нормы 
выработки адекватные, зарплатой 
не обижают, всегда есть возмож
ность остаться на подработку.

Работа в руках Вячеслава кипит — 
методично, одну за другой он фрезе
рует из заготовок втулки на грабли. 
Сегодня таких деталей нужно изго
товить 32 штуки. По нормативам 
эта работа рассчитана на три часа, 
и Вячеслав уверен — он справится.

— Вон еще целая тележка заго
товок, — улыбается он, — здесь 
и валы, и шпонки, и кронштейны, 
и муфты. Все успеть надо.

Сборщика Максима  Гагарина 
мы застали за сборкой подбор
щикатранспортировщика руло
нов. Максим – универсал: может 
собрать любое из выпускаемых 
предприятием изделий.

— Интересно собирать пресс
подборщики, они большие, у них 
много деталей, — рассказывает 
Максим о своей работе. — Рань
ше, конечно, со схемами сверял
ся, а теперь могу с закрытыми гла
зами работать. Но это баловство, 
на сборке нужно быть предельно 
внимательным. Перепутал шланги, 
не докрутил гайку, вот тебе и брак. 
А у нас с этим строго.

На завод Максим устроился 
сразу после армии. Сначала свар
щиком. Поработал один день, 
понял — нет, не нравится. Тогда 
ему предложили попробовать себя 
на сборке. Испытательный срок 
в три месяца закончился гораз
до быстрее. Уже через два месяца 
парень работал самостоятельно 
без надзора наставника. 

Антон Белослудцев, опера
тор поста роботизированной свар
ки, на завод пришел уже опытным 
сварщиком, отработав несколько 
лет в строительной отрасли. 

— Друг позвал на «Навигатор
НМ», — рассказывает Антон, — ска
зал, что здесь можно неплохо зара
ботать. Я доволен. И зарплатой, 
и работой. Сначала мне дали возмож
ность попробовать себя на неслож
ных изделиях, а потом предложили 
поработать на посту роботизиро
ванной сварки. Отправили на курсы 
повышения квалификации, дове
рили сложные сварочные сборки. 
Думаю, в выборе профессии и места 
работы я не ошибся.

Когдато, как и многие школь
ники, Антон планировал полу
чить высшее образование. Однако 
из армии он вернулся другим чело
веком, понял, как Антон сам гово
рит, что диплом «вышки»  — это 
далеко не самое главное в жизни. 
Важнее профессия в руках — 
интересная и востребованная.

евгений калашников

антон белослудцев

Вячеслав кривощеков

максим Гагарин

игорь Ширинкин

роборука и купола неВСкоГо
или как в лобаново продовольственную безопасность обеспечивают



Сергей третьяКов  
Фото Алексея ЖУРАВЛЕВА

— В Пермском округе спорт 
всегда в приоритете, — подчерк-
нул заместитель главы округа 
Алексей Норицин. — В этом 
году в Култаево будет построена 
лыжероллерная трасса, начнется 
проектирование долгожданного 
дома спорта в Усть-Качке, в адми-
нистрации округа есть огром-
ное количество планов на стро-
ительство стадионов в Лобаново 
и во Фролах, дома спорта в Конд-
ратово, спортзала в Бабкинской 
школе. И самое главное — это 
огромное количество объектов 
не должно пустовать. Здесь необ-
ходимы ветераны, которые своим 
примером могут вовлечь жите-
лей в спортивную жизнь, будут 
всегда впереди. 

— Спартакиада «Серебряный 
возраст — активное долголе-
тие» уже стала хорошей доброй 
традицией, которая позволя-
ет нашим ветеранам и наладить 
контакты между собой, и отдох-
нуть душой,  — отметил Дмит-
рий Гордиенко, председатель 
Думы Пермского округа.

После официальной части 
ветераны быстро разбежались 
по площадкам. На баскетбольной 
площадке нужно было забро-
сить мяч в корзину от штрафной 
линии, на футбольном поле — 
как можно дальше кинуть мячик.

— Я на спартакиаде второй 
раз, в прошлый раз была ска-
калка, а я на ней прыгать не могу. 
В этом году ее убрали, поэтому 
мне все нравится, — рассказала 
Светлана Викторовна из коман-
ды «Оптимист» поселка Юг.  — 
Мы все готовились к этим сорев-
нованием, и с баскетбольным 

мячом, и с дротиками дартса. 
А вместо мячика, который нужно 
бросить на дальность, я для тре-
нировки кидала камни на пруду.

Еще одна дисциплина — «змей-
ка», нужно как можно быстрее 
провести клюшкой мячик между 
выстроенными в линию кеглями. 
За каждую упавшую кеглю (как 
и за падение самих спортсменов) 
начисляют штрафные очки.

— Мы тренировались на нашем 
стадионе, в том числе и с клюш-
кой и мячиком, — рассказал капи-
тан юго-камской команды Юрий 
Каракулов, довольно молодой 
военный пенсионер, ветеран воен-
ной службы. — Но сложность 
в том, что и клюшки, и мяч, и даже 
поверх ность, на которой мы трени-
ровались, были другими — здесь 
искусственная трава. А ведь везде 
есть свои особенности ведения 
клюшкой.  Такие соревнования 
нужно проводить и дальше, ведь 
они популяризируют спорт среди 
ветеранов, и среди молодежи, пото-
му что они понимают, что и в таком 
возрасте смогут поддерживать свою 
физическую форму. 

Дартс — единственный 
вид спорта, который проходил 
под крышей в полумраке спорт-
зала дома спорта. Каждый спорт-
смен метал дротики в рассечен-
ную на секторы мишень.   

— Для нас дартс — главная 
надежда на успех, — поделилась 
Людмила Варичева из поселка 
Сылва. — В прошлом году благо-
даря меткости нашего бомбардира 

Людмилы Красносельской, кото-
рая набрала 138 очков, мы были 
лучшими в дартсе, и нам удалось 
завоевать в общем зачете тре-
тье место. Поэтому мы начали 
с этого серьезного для нас вида 
спорта. Две недели тренировались 
перед соревнованиями, посмот-
рим, какие результаты будут. 

Первичные ветеранские 
организации были представ-
лены не только спортсмена-
ми, но и болельщиками. Самая 
мощная группа поддержки была 
у сборной Култаевского террито-
риального управления. Ветера-
ны подготовили огромные плака-
ты с девизами, свистели в дудки, 
пели кричалки и всячески дока-
зывали, что название команды 
«Ого-го» выбрано не зря.  

— У нас просто очень друж-
ная команда, — отметила предсе-
датель култаевской ветеранской 
организации Елена Азанова. — 
У нас поменялся основной состав 
активных ветеранов, и мы всег-
да вместе, и в отдыхе, и труде. 
И, конечно, всегда поддерживаем 
друг друга. Сейчас вот побежали 
к следующему этапу состязаний 
болеть за наших спортсменов, 
потому что мы — единое целое. 

Финальным испытанием спар-
такиады стала эстафета. Классиче-
ская легкоатлетическая, где нужно 
передавать палочку. Только орга-
низаторы эстафеты, учтя воз-
раст участников, сделали доволь-
но короткие этапы — каждому 

ветерану нужно было пробе-
жать всего двадцать пять метров. 
Может быть, зря, некоторые 
из молодых душой спортсменов 
даже не успевали толком разог-
наться, как уже нужно передавать 
эстафету дальше. 

По итогам всех состязаний 
судьи подсчитали очки и выдали 
итоговый результат: третье место 
у команды Култаево, второе 
место — у ветеранов из посел-
ка Юг, а победителями этого года 
стала сборная Кондратовского 
территориального управления. 

— Предприятия такого мас-
штаба, как наша спартакиа-
да, в Пермском крае напере-
чет, — отметила председатель 
окружного Совета ветеранов 
Надежда Долгих. — Все участни-
ки — молодцы. У нас не олимпиа-
да, и наша задача — не поставить 
рекорды, а оставаться здоровы-
ми, активными и бодрыми духом. 
И ветеранам Пермского округа 
это удается.  

Спартакиада — не единст-
венное спортивное меропри-
ятие ветеранских организа-
ций Пермского округа. Проект 
«Спортивный десант», поддер-
жанный компанией «ЛУКОЙЛ», 
соберет любителей сканди-
навской ходьбы и нович-
ков — в селах уже начато обуче-
ние, благо, палки уже подарены, 
а на сентябрь у ветеранов запла-
нирован фестиваль, посвящен-
ный этому виду спорта.

моЛоды дуШой 
в Лобаново прошла четвертая по счету спартакиада ветеранов

15 июня Лобановский дом 
спорта принял у себя чет
вертую спартакиаду «Сереб
ряный возраст — активное 
долголетие». в ней участво
вали первичные ветеран
ские организации пермско
го округа, разделенные на 
десять команд от каждого 
территориального управ
ления по шесть человек — 
четыре женщины и двое 
мужчин. на церемонии от
крытия спортивного ме
роприятия все участники 
прошли по стадиону в парад
ной колонне, одетые в фир
менные синие футболки. 
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Пельменные Помочи
В селе нижний Пальник возрождают старинные традиции 

Сергей ТреТьякоВ 
Фото Алексея ЖурАвлевА

Со временем многие хорошие 
традиции подзабываются.  В наше 
время практически никто не знает 
значение слова «помочи», а кто 
знает, то скажет: «Так это старое 
название подтяжек для брюк». 
А вот для крестьян Российской 
империи, которые подтяжек 
не носили, помочи значили сов-
сем иное. Это была совместная 
добровольная бесплатная рабо-
та над чем-то. Иногда это было 
решение чего-то злободневно-
го — по решению сельского круга 
нужно было срочно построить 

дом погорельцам или поко-
сить сено для семьи, где не хвата-
ет работников. Иногда это было 
какое-то общее дело, вроде ремон-
та крыши в больнице или заготов-
ки дров для школы. А иногда это 
были посиделки, когда девушки 
и замужние женщины собира-
лись долгими зимними вечерами 
вместе, чтобы заквасить капус-
ту или напрясть льна и шерсти.  
Общие черты помочи — такая 
работа была скорее праздни-
ком, обязательно сопровождалась 
песнями, играми и угощением. 

Жительницы  деревни Нижний 
Пальник уже второй год подряд 
собираются в доме культуры, чтобы 

налепить пельменей. Так выполня-
ются два условия помочей — труд 
и угощение, да и без песен тоже 
не обходится.

С погодой в прошлую пят-
ницу не повезло, была сильная 
метель. Но все же десяток отваж-
ных дам собрался в доме куль-
туры для пельменных помочей. 
Ради такого случая все приоде-
лись в народные костюмы или хотя 
бы повязали на головы традици-
онные платки. Пельмени реши-
ли лепить самые разные и по тесту, 
и по лепке, и по начинкам. 

Были тут пельмени  и 
тради ционные, и складочка-
ми — слепленные на казахский 

манер. И из красного теста — со 
свекольным соком. И желтые — 
с куркумой. В начинку пошли замо-
роженные пистики, редька, капус-
та, грибы с картофельным пюре, 
фарш куриный, говяжий и свиной. 

Работа шла под русские 
и коми-пермяцкие народные 
песни, частушки про пельмени, 
вроде: «Мне не надо шоколада, 
мне не надо колбасы, дайте мне 
скорей пельменей, чтоб наесться 
от души!».

— Тесто у нас только 
из пшеничной муки высше-
го сорта, которая раньше редко 
использовалась для пельме-
ней. Помню, бабушка всегда 

покупала муку первого и вто-
рого сорта и еще ржаную муку 
туда добавляла, — рассказа-
ла библиотекарь  Татьяна Семе-
нова, организатор пельменных 
помочей.  — Пельмени получа-
лись темными, а белые пельме-
ни — только по большим празд-
никам: Иванов день, Семик. Вот 
мы тоже решили устроить себе 
праздник. В Коми-пермяцком 
округе, откуда я родом, давно 
устраивают подобные помочи. 
В том году такое собрание очень 
понравилось людям, решили 
повторить. Жаль, погода подве-
ла, не все смогли выйти из дома 
из-за завалившего двери снега.




